



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
MODALIDAD VIRTUAL



DOCUMENTO PROBATORIO DEL EXAMEN COMPLEXIVO DE
GRADO PREVIO A LA OBTENCIÓN DEL TÍTULO DE
LICENCIADA EN COMUNICACIÓN SOCIAL

TEMA:

PERIODISMO MEDIOAMBIENTAL. TRATAMIENTO INFORMATIVO DEL
DIARIO LA HORA DE LA PROVINCIA DE LOS RÍOS.

AUTOR:

XIOMARA LUISA OLEAS GOYA

TUTOR:

MSC. CARLOS SÁNCHEZ VIDAL

BABAHOYO - ECUADOR

2021



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
MODALIDAD VIRTUAL



RESUMEN

En el presente caso de estudio se analizó el tratamiento informativo de temas medioambientales emitidos por el diario La Hora de la provincia de Los Ríos en el último trimestre del año 2020. Cuyo objetivo es analizar el tratamiento de las noticias medioambientales e identificar de qué manera esta información cumple con su propósito de informar y concientizar a la sociedad en general. Para la obtención de los resultados se utilizó la metodología de carácter cualitativo, a través de la investigación descriptiva, exploratoria y diagnóstica, soportada en la técnica de observación directa, mediante la ficha de observación. Dentro de los hallazgos más relevantes encontrados en el estudio de este caso, se detectó que, en este medio no es tratado el tema medioambiental con tal importancia, pues los pocos hechos de esta índole, se encuentran dentro de secciones de sociedad, local o internacional. En base a los resultados encontrados se recomienda incluir en el plan de estudios de la carrera de comunicación, materias referentes a esta especialidad, asimismo a ejecutar por parte de los colegios de periodistas, charlas y conferencias para concientizar e informar a los comunicadores el gran aporte a la lucha de preservar y concientizar en temas de medio ambiente por medio del tratamiento correcto de estos hechos.

Palabras clave: Periodismo medioambiental, tratamiento informativo, narrativa medioambiental, contenido medioambiental, prensa escrita, periódico, diario La Hora.



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
MODALIDAD VIRTUAL



SUMARY

In the present case study, the information treatment of environmental issues issued by La Hora newspaper in the province of Los Ríos in the last quarter of 2020 was analyzed 2020. The aim of the information is to analyze the information treatment and to identify how this information fulfills its purpose of informing and raising awareness of society in general. To obtain the results, the qualitative methodology was used, through descriptive, exploratory and diagnostic research, supported in the direct observation technique, using the observation form. Among the most relevant findings found in the study of this case, it was found that in this medium the environmental issue is not treated as such importance, because the few facts of this nature are within sections of society, local or international. Based on the results found, it is recommended to include in the curriculum of a communication career, subjects related to this specialty, also to be executed by the schools of journalist, talks and conferences to raise awareness and inform communicators of the great contribution to the struggle to preserve and raise awareness of environmental issues through the correct treatment of these facts.

Keywords: Environmental journalism, information processing, environmental narrative, environmental content, print, Newspaper, newspaper La Hora.



UNIVERSIDAD TÉCNICA DE BABAHOYO
FACULTAD DE CIENCIAS JURÍDICAS, SOCIALES Y DE LA EDUCACIÓN
COMUNICACIÓN SOCIAL
MODALIDAD VIRTUAL



ÍNDICE GENERAL

I. INTRODUCCIÓN	1
II. DESARROLLO	2
2.1. JUSTIFICACIÓN	2
2.2. OBJETIVO	3
2.3. SUSTENTOS TEORICOS	3
2.4. TÉCNICAS APLICADAS	12
2.5. RESULTADOS OBTENIDOS	15
III. CONCLUSIONES	18
IV. RECOMENDACIONES	¡Error! Marcador no definido.
V. BIBLIOGRAFÍA	20
VI. ANEXOS	23

ÍNDICE DE TABLA

Tabla 1. Variación léxica utilizada en el diario La Hora en noticias medioambientales en el último trimestre del 2020.....	17
Tabla 2. Campos semánticos	17
Tabla 3. <i>Análisis e interpretación de resultados Diario La Hora- Los Ríos</i>	23

I. INTRODUCCIÓN

El siglo XXI entró en escena cargado de avances tecnológicos, adelantos industriales que van dejando a su paso graves marcas en nuestro medio ambiente, situación que genera preocupación especialmente porque estos cambios parecen pasar inadvertidos por el ciudadano común, debido a que la información que recibe es poca y en ocasiones nula. (Rojas & Vale, 2018, pág. 18)

Por lo antes mencionado, el presente caso de estudio cuyo tema es: “Periodismo medioambiental. Tratamiento informativo del diario La Hora de la provincia de Los Ríos”, tiene como finalidad conocer cómo se da el tratamiento de estos temas. Este estudio está pensado en la búsqueda de nuevos conocimientos sobre el compromiso del periodista medioambiental para informar, concientizar y sensibilizar a la sociedad, a través de la influencia de uno de los medios de comunicación de masas como lo es la prensa escrita.

El periodismo ambiental es considerado como una rama especializada, que durante los últimos años ha venido tomando fuerza, puesto que existen periodistas que tratan con responsabilidad estas temáticas, con el fin de contribuir para que la sociedad se interese en consumir este tipo de noticias y fomentar así la protección del medio ambiente.

Dentro de esta investigación se realizó un análisis de contenido de 12 notas del Diario la Hora de la provincia de Los Ríos del último trimestre del año 2020, la técnica aplicada para el levantamiento de la información fue de carácter cualitativo, por medio de la ficha de observación en donde se analizó el tratamiento informativo del periodismo medioambiental en el mencionado periódico.

La escasez de estudios previos respecto a este tema y la poca actualización del mismo dentro del país, fue un limitante en el desarrollo de esta investigación, ya que no se logró conocer el proceso evolutivo del tratamiento informativo del periodismo medioambiental.

La línea de investigación en la que se sostiene este proyecto es en base a la comunicación, cultura, ambiente y sociedad, misma que se apoya en la sub línea sobre el medio ambiente,

comunicación y buen vivir, debido a que se cumple con el objetivo de promover la corresponsabilidad para una nueva ética social.

II. DESARROLLO

2.1. JUSTIFICACIÓN

El deterioro acelerado del medio ambiente a nivel global es un tema de interés social, político, económico y cultural, pues esta problemática es una amenaza para la sobrevivencia de los seres vivos, por ende, la información de este ámbito es relevante para informar y concientizar a la sociedad en general.

Sin embargo, según el investigador y periodista Freedman (2018) el informar sobre temas medioambientales trae consigo problemas profundos en esta profesión, a causa de que se:

suelen involucrar intereses comerciales y económicos, batallas políticas, actividades criminales, insurgencias antigubernamentales o corrupción. Otros factores incluyen distinciones ambiguas entre "periodista" y "activista" en muchos países, así como la lucha por los derechos de los indígenas a la tierra y los recursos naturales.

Lo cual ocasiona que la mayoría de los profesionales se encuentran en la mira, optando por abandonar esta rama del periodismo o por someterse a un tratamiento de la información de acuerdo al medio para el que trabajan, provocando que la temática ambiental pierda el impacto que lo caracteriza.

Asimismo, otra de las problemáticas presentadas por la prensa medioambiental se expone de acuerdo a la preferencia de la población, puesto que muchas veces se inclinan por contenidos mediáticos por sobre los medioambientales, escatimando los esfuerzos de los profesionales dentro de esta rama del periodismo.

El aporte que brinda este estudio es generar nuevos conocimientos, ya que se revela la influencia de un buen tratamiento informativo en el periodismo medioambiental, dando a conocer la importancia de ejercerse con profesionalismo, objetividad y responsabilidad dentro de los contenidos de esta rama de la comunicación.

Los beneficiarios de este estudio serán todos los investigadores que necesiten conocer sobre la prensa medioambiental y su influencia, asimismo a los futuros periodistas, dado que se brinda una guía sobre el perfil y tratamiento para desarrollar el periodismo ecológico con responsabilidad y profesionalismo.

2.2. OBJETIVO

Analizar el tratamiento informativo del periodismo medioambiental del Diario la Hora de la provincia de Los Ríos en el último trimestre del 2020.

2.3. SUSTENTOS TEÓRICOS

El periodismo

El periodismo es una actividad profesional que se encarga en obtener, tratar, interpretar y difundir la información, a través de los medios de comunicación.

En el Ecuador la historia del periodismo se remonta a inicios de año 1792, cuando el escritor y científico notable Eugenio Espejo, publicó un escrito sobre temas de justicia y libertad en el primer ejemplar de “Primicias de la Cultura de Quito”, sin embargo, este solo alcanzó a tener 7 entregas, teniendo una corta duración en el medio, debido a la presión ejercida por la corona española de la época.

De acuerdo a los cambios presidenciales de las diferentes épocas y a los conflictos, más adelante se fundaron nuevos periódicos como:

- El Telégrafo -1860
- El Comercio -1906
- El Universo -1922

Posteriormente aparecieron en el Ecuador varios periódicos matutinos y vespertinos de más o menos corta existencia, y otros que han logrado afianzarse en la conciencia nacional.

El avance de la ciencia y la tecnología, la transdisciplinariedad, la pluralidad temática en los contenidos de la comunicación mediática, la creciente accesibilidad al ciberespacio, la incertidumbre, el desconcierto, la urgencia y la implicación ante determinados fenómenos del acontecer obligan a los periodistas a decantarse por un campo cada vez más parcelado. (Acuña, y otros, 2017)

En base a la teoría antes expuesta, la especialización del periodismo es el resultado del desarrollo social y de los cambios en que la humanidad se ha sometido, teniendo en cuenta la opinión de González & Arcia (2018) el objetivo es: “delimitar esferas de trabajo y contar con profesionales capaces de profundizar en los contenidos mediante el desarrollo de nuevas habilidades y métodos distintos a los empleados en la producción generalista, es cada vez más urgente”.

Actualmente, el periodismo de especialidad se clasifica por:

- Periodismo turístico.
- Periodismo ambiental.
- Periodismo cultural.
- Periodismo económico.
- Periodismo político.
- Periodismo deportivo.
- Periodismo de guerra.
- Periodismo científico.

Periodismo ambiental

Es aquella especialidad que se ocupa de la actualidad relacionada con el ambiente y que tiene que ver, en particular, con la información asociada a la degradación del entorno. Su objetivo o premisa básica es ofrecer al ciudadano información útil y práctica para que pueda decidir u opinar con conocimiento de causa respecto a los sucesos que afectan el ámbito que le rodea. Más que responder por igual a las interrogantes de las “seis w” –what, who, how, where, when, why– el periodismo ambiental se ocupa de indagar en el porqué de las cosas: de ofrecer al lector las claves que explican por qué se ha llegado a una situación determinada y las razones por las cuales se debe actuar en consecuencia para revertir dicha situación. (Primera Garcés, 2016)

Dicho con palabras de Núñez & Moreno (2016) :

La comunicación ambiental ha estado dirigida al fomento de prácticas que procuran la conservación ambiental”. En donde los principales objetivos son: fomentar en la población hábitos de vida sostenibles; promover la mejora de las políticas ambientales; dar visibilidad a temas pocos tratados en medios generalistas; generar debates y crear sinergias entre el público, comunicadores y organizaciones implicadas en temas medioambientales. Desde el punto de vista Cumba Castro (2020) “el propósito general de incentivar comportamientos en favor del ambiente (como conservación o consumo responsable).

La influencia del periodismo medioambiental a juicio de Cumba (2020) se centra en dictamen de una sociedad, en donde: “con los años la agenda pública ha evolucionado en un concepto más complejo conocido como news frames, en donde las distintas noticias comienzan a tener un orden de encuadre con el fin de modificar y encaminar a la audiencia a una perspectiva creada por el medio”.

Resumiendo lo planteado por los autores antes mencionados, el periodismo ambiental se define en aquella información en la cual se tratan temas relacionados con la naturaleza y el medio ambiente, en donde se busca generar conciencia ecológica e informar sobre una realidad social poco considerada por la prensa generalista.

Características del periodismo ambiental

- Generar conciencia ambiental, mostrar y desarrollar una actitud positiva hacia los asuntos ambientales.
- Indagar el origen y las causas de los fenómenos ambientales.
- Convertir al periodismo ambiental en un canal de educación.
- Analizar cómo el fenómeno ambiental se relaciona con la política y la cultura.
- Promover la participación de la ciudadanía. (Caceda Quispe, 2017)

Perfil del periodista ambiental

El periodismo ambiental es no solo una tendencia sino una acción surgida de voces críticas para despertar conciencia y hacer comprender al público la realidad del consumo desmesurado, así como estimular la capacidad para participar y decidir sobre la forma de vida, alertando y previniendo a la sociedad de manera permanente, mediante mensajes educadores, basados en la filosofía periodística, de una información ética y veraz. (Acosta Quiroz, 2017, pág. 63)

El tema medioambiental irrumpe en la esfera educativa como materia a tener en cuenta en la formación del profesional de la prensa, en adiestrarlos en la necesidad de conocer y determinar aquellos hechos que pueden participar en la arquitectura argumentativa de una cosmovisión interesada de la realidad, enfilada a influir de manera positiva en la modelación o ratificación de sus percepciones y, por tanto, del pronóstico de la situación presente y futura. (Calzadilla Rodríguez, Luis, & Arencibia Lorenzo, 2019)

El papel de los comunicadores radica en construir contenidos, mensajes o discursos, mediante un lenguaje sencillo, es decir alejado de tecnicismos poco comprensibles para las audiencias no expertas en temáticas de riesgo. De igual manera, los modelos comunicacionales que estos actores transmiten deben evitar recurrir a estrategias de alarma social, pues esto suele provocar psicosis colectiva, paralizando las acciones de los posibles afectados. (Oropeza, 2019, pág. 19)

Constitución del Ecuador

Sección segunda

Ambiente sano

Art. 14.- Se reconoce el derecho de la población a vivir en un ambiente sano y ecológicamente equilibrado, que garantice la sostenibilidad y el buen vivir, *sumak kawsay*. Se declara de interés público la preservación del ambiente, la conservación de los ecosistemas, la biodiversidad y la integridad del patrimonio genético del país, la prevención del daño ambiental y la recuperación de los espacios naturales degradados. (Constitucional, 2008)

Art. 15.- El Estado promoverá, en el sector público y privado, el uso de tecnologías ambientalmente limpias y de energías alternativas no contaminantes y de bajo impacto. La soberanía energética no se alcanzará en detrimento de la soberanía alimentaria, ni afectará el derecho al agua. Se prohíbe el desarrollo, producción, tenencia, comercialización, importación, transporte, almacenamiento y uso de armas químicas, biológicas y nucleares, de contaminantes orgánicos persistentes altamente tóxicos, agroquímicos internacionalmente prohibidos, y las tecnologías y agentes biológicos experimentales nocivos y organismos genéticamente modificados perjudiciales para la salud humana o que atenten contra la soberanía alimentaria o los ecosistemas, así como la introducción de residuos nucleares y desechos tóxicos al territorio nacional. (Constitucional, 2008)

Organización de las Naciones Unidas (ONU)

Artículo 19. Todo individuo tiene derecho a la libertad de opinión y de expresión; este derecho incluye el no ser molestado a causa de sus opiniones, el de investigar y recibir informaciones y opiniones, y el de difundirlas, sin limitación de fronteras, por cualquier medio de expresión. (de Derechos Humanos, 1948)

El Derecho Internacional Ambiental (DIA)

El Derecho Internacional Ambiental (DIA) es una disciplina que involucra al mundo entero en la protección de un bien común: nuestro ambiente. En DIA lo aplicamos a diario para ayudar a personas y comunidades a defender el ambiente y los derechos humanos fundamentales que de él dependen. (Ortúzar , 2020)

Principios de los derechos a la comunicación e información

De acuerdo con la constitución del Ecuador, puesta en vigencia en el año 2008, dentro de sección tercera, sobre la comunicación e información, se definen los siguientes artículos:

Art. 16.- Todas las personas, en forma individual o colectiva, tienen derecho a:

1. Una comunicación libre, intercultural, incluyente, diversa y participativa, en todos los ámbitos de la interacción social, por cualquier medio y forma, en su propia lengua y con sus propios símbolos.
2. El acceso universal a las tecnologías de información y comunicación.
3. La creación de medios de comunicación social, y al acceso en igualdad de condiciones al uso de las frecuencias del espectro radioeléctrico para la gestión de estaciones de radio y televisión públicas, privadas y comunitarias, y a bandas libres para la explotación de redes inalámbricas.
4. El acceso y uso de todas las formas de comunicación visual, auditiva, sensorial y a otras que permitan la inclusión de personas con discapacidad.
5. Integrar los espacios de participación previstos en la Constitución en el campo de la comunicación. (Constituyente, 2008)

El periódico

Antes de conocer las defunciones del periódico, es importante conocer que es un medio comunicación, en donde se realizan publicaciones informativas sobre papel, a juicio de Kidwai (2018) “Los medios impresos como la industria asociada con la impresión y sobre todo con la distribución de noticias a través de una red de medios de comunicación, como periódicos y revistas”.

El periódico es considerado como un medio masivo de comunicación, en donde se combina el texto con las imágenes para informar. Sus ejemplares son producidos de manera periódica o regular, comúnmente a diario, semanalmente o quincenal.

Las funciones de los periódicos

- Ofrecer información clara de acontecimientos representativos de diversas áreas.
- Presentar contenido de interés público,
- Producir opinión sobre los hechos, por medio de exposición de cuestiones sociales colectivas o independientes.

Secciones del periódico

El periódico se fragmenta en secciones según la temática que estructura el contenido, estas partes pueden variar según el día de publicación. Entre las más representativas en el periódico están:

- Deporte
- Espectáculo o farándula
- Arte y cultura
- Economía y política
- Comunidad
- Editorial y opinión
- Clasificados

Géneros periodísticos

Las diferentes formas de expresión periodística suelen catalogarse en géneros no sólo por razones de orden didáctico (para enseñar y aprender algo son útiles las clasificaciones) sino porque cada una de esas formas necesita de un lenguaje específico. Sucede en el periodismo como en la literatura: cada uno de los géneros literarios (novela, cuento, ensayo, poesía, teatro) requiere de un lenguaje particular. La elección del género depende del tema, de la circunstancia, de lo que quiere decir el periodista y del efecto comunicativo que pretende producir. (Campbell, 2016)

Según análisis de Campbell, en base al estudio de diversos manuales de redacción, la clasificación de los géneros periodísticos, se resumen en cinco: 1) noticia, 2) entrevista, 3) crónica. 4) reportaje. 5) artículo.

Partes de una noticia periodística

1. **Antetítulo o volante:** es la información que se coloca antes del título y que sirve como anticipo de lo que se va a explicar.
2. **Título o titular:** resume de forma muy concisa y directa el contenido de la noticia.
3. **Copete, bajada o subtítulo:** se trata de un texto ubicado justo debajo del título y sirve de resumen breve de lo sucedido.

4. **Entradilla:** antes de empezar a explicar la noticia de forma completa, se ofrece un resumen más extenso, de un párrafo normalmente, en el que se dan los datos más importantes de la noticia.
5. **Cuerpo de la noticia:** es la redacción de toda la noticia. La estructura debe ser descendiente, es decir, se comienza con lo más importante y, después, se analizan de forma más detallada las causas o consecuencias.
6. **Fotografía:** es opcional y es el soporte visual de la noticia.
7. **Epígrafe o pie de foto:** es el texto que se coloca bajo la fotografía y explica lo que se está mostrando en la imagen. (Tabuenca, 2020)

Diario La Hora Los Ríos

La Hora es un periódico ecuatoriano fundado el 23 de agosto de 1982 en la ciudad de Quito, el cual cuenta con ediciones impresas y digitales, este medio se caracteriza por tener más ediciones regionales en el país, debido a que su principal objetivo es satisfacer las diversas necesidades informativas, las provincias en donde tiene sus ejemplares son en Esmeraldas, Tungurahua, Santo Domingo de los Tsáchilas, Imbabura, Carchi, Loja, Los Ríos, Zamora Chinchipe y Cotopaxi.

En la provincia de Los Ríos, se lanzó el primer ejemplar el 12 de febrero de 1998, con la finalidad de darle un tratamiento más profundo a las noticias de este territorio y captar la atención de los lectores. Dicho con palabras de Rodríguez (2018) “los medios locales prestan especial atención a todo cuanto sucede alrededor de su área de influencia, haciéndose eco de aquellas noticias más interesantes para sus lectores y ejerciendo como respetados prescriptores de gran impacto social”. Convirtiéndose, en uno de los diarios más importantes en el Ecuador y quinto diario de la prensa ecuatoriana.

Tratamiento informativo

El tratamiento informativo es la narrativa que presenta el periodista para informar sobre una realidad social, en donde se busca que los mensajes emitidos sean receptados de acuerdo al matiz específico de lo que se desea transmitir. Desde el punto de vista de Rada (2019) este: “se enfoca en la realidad y sus objetivos son claros, la imagen lingüística del periodismo debe

ser responsable, no debe ser vista desde un punto ético, este debe ser muy profesional al momento de ser transmitido para brindar una información de calidad”.

Las principales características del tratamiento informativos, a juicio de Rada (2019): “consiste en transmitir información veraz, de analiza y evaluar para resolver cualquier hipótesis, mediante conjeturas, pronósticos, se deben aplicar diferentes técnicas según su categoría deberá aplicar el tipo de narración adecuada, esta es observada dentro del perfil actual”.

Según la teoría de Duplatt expresado en su estudio, los principales tipos de enfoque utilizados dentro de los medios impreso actualmente son el informativo y el interpretativo. A continuación, se describen como se caracterizan estos tratamientos periodísticos.

El discurso descriptivo

El discurso descriptivo se caracteriza por ser neutro y detallar los hechos, con el fin de que lector se forme una imagen en su mente de la información relatada. Según Hernández (2016) para la realización de esta narrativa el periodista: “se sirve de fuentes secundarias creadas por voces autorizadas, ya sean expertos (demógrafos, geógrafos, sociólogos, antropólogos, etc.), ya sean instituciones (agencias autonómicas, estatales o europeas de estadística) con el objetivo de describir la realidad demográfica”.

En base a la teoría de González, las características de un discurso narrativo constan de la siguiente estructura:

Introducción: aquí es donde se identifica el objeto que será descrito, ya sea una persona, situación, etc. El lector u oyente ya tiene una parte de la información a la que ha de prestar atención.

Desarrollo: también conocido como nudo, aquí se comienza a describir con gran profundidad el objeto descrito. Se presentan aspectos más generales y otros más detallados, pudiendo caracterizarlo de forma más o menos objetiva o subjetiva.

Conclusión: se realiza una especie de resumen de la descripción para cerrar la caracterización del objeto, ser, animal, etc. (González, 2020)

El discurso interpretativo

El discurso interpretativo se caracteriza, según Hernández (2016) por tener una narrativa en base:

meta-relatos (relatos de relatos) contruidos por el periodista a partir de la interpretación que hacen otros, a su vez, de fuentes secundarias; estaríamos ante, si se me permite la licencia, fuentes terciarias. Esto es frecuente encontrarlo por ejemplo cuando se recogen manifestaciones o interpretaciones políticas que versan sobre discursos generados por expertos dando lugar a un discurso mediático que reconstruye otro (político/empresarial/sindical/asociativo, etc.) que a su vez se ha apropiado del experto (más directamente vinculado con los datos ‘objetivos’) (p. 116).

Características del discurso periodístico

- Se produce en el ámbito social de la comunicación de información, que es actualizada a través de diferentes medios (prensa escrita o digital) y géneros (crónica, noticia, etc.)
- Orienta sobre la interpretación o juicio que merecen los acontecimientos mediante el análisis y el comentario.
- Utiliza otros códigos, además del lingüístico: el paralingüístico presente en las diferentes tipografías, y el icónico, presente en las fotografías, ilustraciones y gráficos.
- Presenta una disposición en una página determinada (en la que hay otros textos) del periódico, revista o página web, y organizando el contenido de forma atractiva para los lectores o siguiendo los esquemas estructurales propios de los diferentes géneros periodísticos.
- Utiliza un estilo informativo que busca la objetividad y la claridad o un estilo de opinión en el que priman los rasgos lingüísticos de la argumentación e incluso características propias del lenguaje literario. (Pérez, 2016)

2.4. TÉCNICAS APLICADAS

Modalidad de investigación

Dentro de este caso de estudio se realizó un análisis de contenido, en donde la técnica aplicada para el levantamiento de la información fue de carácter cualitativo, a consecuencia que se utilizó el método inductivo, ya que se sacaron conclusiones a partir de la observación de los hechos.

Los estudios cualitativos se caracterizan por estar enfocados en los sujetos y sus conductas adoptadas, el proceso de indagación es tipo inductivo, y el investigador está en constante interacción con los participantes y con los datos, para de esta forma encontrar las respuestas centradas en la experiencia social y cuál es su significado en la vida de las personas. (Alan Neill & Cortez Suárez, 2018)

Tipo de investigación

Investigación Diagnóstica

En este nivel de investigación, ya no solo se limita a efectuar una descripción del problema observado, sino que se busca explicar el origen de las causas que provocaron el problema de estudio. Es decir, consiste en interpretar la realidad, en indicar el por qué ocurre determinada situación, ampliando de esta forma los conocimientos de la investigación exploratoria y descriptiva. (Escudero Sánchez & Cortez Suárez, 2018)

A través, de la aplicación de esta investigación se logró comprender cual es compromiso del periodismo medioambiental del diario La Hora de la provincia de Los Ríos, por medio de su tratamiento informativo.

Investigación Descriptiva

Como su nombre los indica, este tipo de investigación está enfocado a describir la realidad de determinados sucesos, objetos, individuos, grupos o comunidades a los cuales se espera estudiar. (Escudero Sánchez & Cortez Suárez, 2018)

Mediante esta investigación se consiguió definir como el diario La Hora de la provincia de Los Ríos, aplica la narrativa en temas medioambientales para informar, concientizar y sensibilizar a la sociedad. Con la finalidad de evaluar efectividad.

Investigación exploratoria

Este tipo de investigación permite una primera aproximación al problema que se espera analizar y conocer. Son aquellas que se desarrollan para conocer la temática que se emprenderá, ayudando al investigador a adaptarse en una problemática que desconoce en su totalidad. (Escudero Sánchez & Cortez Suárez, 2018)

Con la ayuda de esta investigación se comprendieron los problemas dentro del tratamiento informativo del medio escrito La Hora de la provincia de Los Ríos.

Técnicas aplicadas

Observación directa

El investigador hace una inmersión en el contexto, se introduce dentro del grupo de estudio y llega a formar parte de él. Da descripciones de los acontecimientos, de las personas, interacciones entre ellas. No se trata de observar por observar; el objetivo es hacerlo para darle sentido a la información que recopilamos al analizar comportamientos, actitudes y acontecimientos. (Alan Neill & Cortez Suárez, 2018)

Por medio, de esta técnica se logró observar el tratamiento informativo del periodismo medioambiental del diario La Hora de la provincia de Los Ríos, a través de un análisis de contenido de 12 notas del último trimestre del año 2020, del medio antes mencionado. En donde la herramienta utilizada para el levantamiento de información fue la ficha de observación (anexo 1).

2.5. RESULTADOS OBTENIDOS

Mediante la observación directa, se analizó doce noticias medioambientales del último trimestre del 2020 en el diario La Hora- Los Ríos, en donde se detectaron las siguientes situaciones:

- **Titular.** - El titular de las noticias medioambientales del diario, se caracteriza por ser claro, simple y breve.
- **Sección.** - Actualmente no existe una sección para tratar las noticias medioambientales.
- **Género.** - El diario principalmente aplica los siguientes géneros:
 - **Interpretativo.** - En donde se usan crónica o informe, infografía y reportaje.
 - **Informativo.** – Aquí se relatan las noticias de manera detallada con un lenguaje objetivo y directo
- **Elementos de la nota.** - El medio escrito se caracteriza por mantener la siguiente estructura en sus noticias:
 - Epígrafe o Antetítulo
 - Título
 - Entradilla
 - Cuerpo de la noticia
- **Fuentes.** - Dentro de las noticias medioambientales el diario, se caracteriza por proporcionar datos soportados en fuentes primarias.
- **Procedencia.** - Las noticias ambientales tratadas dentro de este medio son de procedencia nacional e internacional.
- **Matiz.** - El matiz de las notas medioambientales tiene un equilibrio entre lo positivo y negativo.

En base al estudio interpretativo semántico y pragmático de las 12 noticias tomadas del último trimestre del año 2020, sobre noticias medioambientales del diario La Hora-Los Ríos, se evidencio que:

- En cuanto a sus titulares, se detectó que el medio no utilizó titulares expresivos, pero sí hizo el uso de apelativos atractivos que llaman la atención del lector, en donde aporta información temática y generalizada del tema. A continuación, se detallan algunos ejemplos:

- Aceite usado se desechará de forma adecuada en plazas
- Declaran en emergencia el vertedero de Quevedo

Asimismo, el diario se centra en mantener titulares informativos en donde se encabezan declaraciones, en las que se limita a describir la emisión lingüística y se describe la intención del hablante al decir algo. A continuación, se identifican algunos titulares que cumplen esta función:

- Líder indígena ecuatoriana gana el premio medioambiental Goldman Prize 2020
- Declaran en emergencia el vertedero de Quevedo
- Alrededor de \$3 millones costará recuperar Yahuarcocha
- 89 comunidades y la naturaleza en indefensión frente a la minería
- Árboles cítricos serán donados
- Gobierno ecuatoriano implementa herramienta para análisis de delitos ambientales
- Nuevo Atlas podría ayudar a salvar la Amazonia
- Siembran 2.500 plantas para restaurar San Pablo del Lago
- Aceite usado se desechará de forma adecuada en plazas

Por otro lado, en base a la redacción del cuerpo de la noticia los resultados obtenidos en base al análisis sintáctico, que fueron más relevantes son:

Tabla 1. Variación léxica utilizada en el diario La Hora en noticias medioambientales en el último trimestre del 2020

Palabra	Definición	Contexto
Contenedor	1. recipiente de gran tamaño para el depósito de basura Compré un contenedor de basura. 2. caja metálica de gran tamaño para el transporte de mercancías	“Aproximadamente 2.596 litros de aceite usado se generan en las plazas y mercados de Ambato por lo cual, ayer se ubicaron varios <u>contenedores</u> especiales que servirán para el depósito de este producto”.
Infusión	1. bebida que se prepara hirviendo alguna sustancia vegetal una infusión de boldo 2. acción y efecto de causar en el ánimo un impulso	“las utilizaba para infusiones o tomarlas como bebidas calientes y reactivar sus defensas”.

Elaboración propia

Tabla 2. Campos semánticos

Campos semántico	Palabra	Definición	Utilización en la nota
Asociativo	Goldman Environmental Prize)		“Premio medioambiental para los defensores de la naturaleza y el medio ambiente”.
Asociativo	Mancomunidad	Asociación de municipios	“Con los informes del departamento técnico ambiental y social de la <u>Mancomunidad</u> , y la parte jurídica y

			coordinación, sugirieron a los siete alcaldes que se declare en emergencia”.
Abierto	Comercio	Intercambio de mercancías, capitales y servicios entre diversas personas	“Maritza Bonilla, técnica de la dirección de Gestión Ambiental, dijo que una vez ubicado el contenedor en los patios de comidas de cada mercado, para que la contaminación no afecte al comercio”.
Asociativo	Justicia	virtud de dar a cada uno lo que le pertenece o corresponde	“Si la justicia no actúa, el Estado Central o los Gobiernos Autónomos Descentralizados, tampoco, es complicado que una realidad tan compleja cambie”.
Sinonimia (parcial)	Uniformado	Sinónimo de policía	“se reportaron algunas denuncias que permitieron que los uniformados acudan al lugar de los hechos”.

Elaboración propia

III. CONCLUSIONES

El presente caso de estudio nos permitió conocer de cerca como se desarrolla el tratamiento informativo del diario La Hora – Los Ríos en el último trimestre del año 2020. En cuanto a los temas medioambientales son considerados poco relevantes, dado que se encuentra este tipo de noticias dentro de secciones como; sociedad, local o internacional, es decir que no cuentan con un espacio específico que les den la importancia y categoría que los hechos ambientales se merecen.

Por otro lado, las notas de temas medioambientales dentro del año analizado fueron muy escasas, las cuales suelen ser sobre actividades para mejorar la condición del ambiente y sobre

catástrofes. La información científica basada en hechos y factores ambientales no es considerada dentro de este medio, ya que solo se enfoca en informar y tratar temas ya investigados por otros medios de comunicación o entidades ambientales.

En base a los resultados antes mencionados, la teoría de Salcedo, Barzola, & Samaniego (2018) se sustenta, puesto que ellos detallan lo siguiente:

El Ecuador es un país que aún no tiene amplia información sobre los acontecimientos relacionados con el medioambiente, solo los interesados toman cierta información que circula en la web y en las redes sociales, incompleta e incluso distorsionada, que no favorece a la protección ambiental, provocando descredito de su buen uso.

Dentro del tratamiento informativo se notó que el lenguaje utilizado es objetivo, con una narrativa descriptiva, en donde las fuentes prevalecen, lo cual demuestra que el medio está comprometido con ser objetivo, veraz y preciso a la hora de informar.

Del mismo modo, la estructura de la noticia de este medio se caracteriza por mantener un titular y subtítulo descriptivo, con fotografías de su autoría, con pie de fotos informativo y por mantener el cuerpo de la nota con recuadros de datos destacados, facilitando la comprensión de la misma y aportando a una mejor lectura.

La labor realizada por el medio escrito La Hora de Los Ríos, en temas medioambientales, requiere seguir mejorando. En vista de que el periodismo ambiental se caracteriza por informar de diversas problemáticas ambientales, generar conciencia y opinión social sobre estos hechos.

IV. BIBLIOGRAFÍA

- Acosta Quiroz, L. (2017). Creación y estructuración de una red de periodismo ambiental
Convenio: Corantioquia y Corporación Universitaria Lasallista.
- Acuña, B., López, J., Vega, M., Simón, A., Kishore, D., Pariha, T., . . . Vallés, u. (2017).
Periodismo especializado tomo II: Specialized Journalism volume II. ACCI
(Asociación Cultural y Científica Iberoamericana).
- Alan Neill, D., & Cortez Suárez, L. (2018). *Procesos y fundamentos de la investigación científica*.
- Caceda Quispe, M. (2017). *Periodismo Ecológico*. Obtenido de
<https://monicacacedaquispe.atavist.com/periodismo-ambiental->
- Calzadilla Rodríguez, I., Luis, R., & Arencibia Lorenzo, J. (2019). TEMAS
MEDIOAMBIENTALES DESDE TEXTOS DE ESTUDIANTES DE
PERIODISMO. EXPERIENCIA EDUCATIVA. *Alcance*, 8(21), 117-125.
- Campbell, F. (2016). *Periodismo escrito*. Secretaría de Cultura, Dirección General de
Publicaciones.
- Constituyente, A. (2008). Constitución de la República del Ecuador.
doi:https://d1wqtxts1xzle7.cloudfront.net/45208547/constitucion-ecuador.pdf?1461962847=&response-content-disposition=inline%3B+filename%3DConstitucion_ecuador.pdf&Expires=1614848199&Signature=PfaeXsVE1NSW3vMokYjtH5hZT06ONgREUHLfNTnP-dLi4B3169ZERqYnH1C1IVvZYH
- Cumba Castro, E. (2020). La educación ambiental en los medios televisivos. Estudio de caso:
Oromar TV. *ALTERIDAD. Revista de Educación*, 15(1), 125-138.
- de Derechos Humano, D. (1948). Declaración Universal. Declaración Universal de los
Derechos humanos. *Asamblea General de las Naciones Unidas*, 10.
doi:<https://www.codhey.org/sites/all/documentos/Doctos/Transparencia/DecUnivDH.pdf>
- Escudero Sánchez, C., & Cortez Suárez, L. (2018). *Técnicas y métodos cualitativos para la investigación científica*.
- FREEDMAN, E. (4 de Diciembre de 2018). *Los riesgos de ser periodista ambiental*.
Obtenido de <https://ijnet.org/es/story/los-riesgos-de-ser-periodista-ambiental>

- González Borges, M., & Arcia Socorro, G. (2018). Periodismo especializado en Prensa Latina: una mirada diferente. *Alcance*, 7, 135-166.
- González, P. (1 de Diciembre de 2020). *Qué es un texto descriptivo y sus características*. Obtenido de <https://www.unprofesor.com/lengua-espanola/que-es-un-texto-descriptivo-y-sus-caracteristicas-2787.html>
- Hernández, M. (2016). Discursos en torno a la despoblación en Teruel desde la prensa escrita. *Ager: Revista de estudios sobre despoblación y desarrollo rural= Journal of depopulation and rural development studies*(20), 105-138.
- Kidwai, M. (01 de February de 2018). *¿Qué son los medios impresos?* Obtenido de <https://www.cuidatudinero.com/13171336/que-son-los-medios-impresos>
- Moreno, O., & Labrador, S. (2020). Análisis del fomento de comportamientos proambientales en artículos periodísticos sobre problemas relacionados con el plástico. *Chasqui: Revista Latinoamericana de Comunicación*(144), 221-238.
- Núñez, Y., & Moreno, O. (2016). Comunicación y conservación ambiental: avances y retos en Hispanoamérica. *Revista Latina de Comunicación Social*(71), 15-39.
- Oropeza, O. (2019). El desastre es el mensaje. Un análisis de la prensa escrita y Facebook, sobre las inundaciones en Tultitlán, México. *Encuentros*, 17(1), 11-23.
- Ortúzar , F. (30 de Marzo de 2020). *El Derecho Internacional Ambiental, historia e hitos*. Obtenido de <https://aida-americas.org/es/blog/el-derecho-internacional-ambiental-historia-e-hitos>
- Pérez, E. (10 de Marzo de 2016). *EL DISCURSO PERIODÍSTICO*. Obtenido de <https://littera.es/el-discurso-periodistico/>
- Primera Garcés, M. (7 de Octubre de 2016). La naturaleza del periodismo ambiental, con Arturo Larena Larena. *Fundación Gabo*. Obtenido de <https://fundaciongabo.org/es/recursos/relatorias/la-naturaleza-del-periodismo-ambiental-con-arturo-larena-larena>
- Pucha Medina , B. (Agosto de 15 de 2007). El periodismo ecológico. Obtenido de <https://lahora.com.ec/noticia/606608/el-periodismo-ecologico>
- Rada, D. (2019). Narrativa periodística de los noticieros en los medios multiplataforma. *Revista Caribeña de Ciencias Sociales*(2019-08).
- Rodríguez, S. (12 de Abril de 2018). *La importancia de una buena estrategia de comunicación regional*. Obtenido de <http://www.allegra-comunicacion.com/2018/04/12/la-importancia-de-una-buena-estrategia-de-comunicacion-regional/>

Rojas, M., & Vale, P. (2018). Tratamiento mediático de noticias sobre ecología y ambiente y su incidencia en la conciencia ambiental ciudadana. *Quórum Académico*, 15(1), 15-34.

Salcedo, J., Barzola, P., & Samaniego, E. (2018). PERIODISMO ECOLÓGICO: REVISTAS AMBIENTALES PARA UN RENOVADO CAMPO LABORAL ECOLOGICAL JOURNALISM: ENVIRONMENTAL JOURNALS BY A NEW.

Tabuenca, E. (3 de Diciembre de 2020). *Partes de una noticia*. Obtenido de <https://www.unprofesor.com/lengua-espanola/partes-de-una-noticia-3460.html>

V. ANEXOS

Tabla 3. *Análisis e interpretación de resultados Diario La Hora- Los Ríos*

NOTICIAS SOBRE EL MEDIOAMBIENTE								
FECHA	TITULAR	SECCIÓN	GÉNERO	ELEMENTOS DE LA NOTICIA	FUENTES	PROCEDENCIA	¿QUÉ SE DICE?	TONALIDAD
30/11/2020	Líder indígena ecuatoriana gana el premio medioambiental Goldman Prize 2020	País	Nota informativa	Titular Foto Pie de foto Epígrafe Entresacado Recuadro Datos destacados	Oficiales Especializadas Primarias	Nacional	Nemonte Nenquimo, líder indígena ecuatoriana ganó el Premio Medioambiental Goldman 2020 (Goldman Environmental Prize), que se entrega anualmente a defensores de la naturaleza y el medio ambiente.	Positiva
09/10/2020	Declaran en emergencia el vertedero de Quevedo	Ciudad	Nota informativa	Titular Foto Pie de foto Epígrafe Datos destacados	Oficiales Especializadas Primarias	Local	Los desechos en la celda aumentan en un 30% debido a la pandemia	Negativa
23/11/2020	Alrededor de \$3 millones costará recuperar Yahuarcocha	Norte	Nota informativa	Titular Foto Pie de foto Epígrafe Entresacado Recuadro	Oficiales Especializadas Primarias	Nacional	El concejo municipal de Imbabura, proponen plan para recuperar la laguna de Yahuarcocha de la contaminación.	Negativo
23/11/2020	89 comunidades y la naturaleza en indefensión frente a la minería.	Hora cero	Nota informativa	Titular Foto Pie de foto Epígrafe Entresacado Recuadro Datos destacados	Oficiales Especializadas Primarias	Nacional	La minería en los cantones Eloy Alfaro y San Lorenzo de Esmeralda es considerada una fuente de trabajo, la misma que no solo está afectando al medio ambiente, sino que también perjudica la salud de quienes trabajan es esto y los habitantes de estas zonas.	Negativo

13/10/2020	Arboles cítricos serán donados	Ciudad	Nota informativa	Titular Foto Pie de foto Epígrafe Datos destacados	Oficiales Especializadas Primarias	Local	El municipio en conjunto con el Camal de Quevedo, implementaron la siembra de plantas frutales para donarla a la ciudadanía o trasplantarlas en áreas verdes.	Positivo
23/10/2020	Gobierno ecuatoriano implementa herramienta para análisis de delitos ambientales	País	Nota informativa	Titular Foto Pie de foto Epígrafe	Oficiales Especializadas Primarias	Nacional	Ecuador es uno de los primeros países de América del sur que busca implementar medidas para sancionar a quienes afecten el medioambiente.	Positivo
09/12/2019	Nuevo Atlas podría ayudar a salvar la Amazonia	País	Nota informativa	Titular Foto Pie de foto Epígrafe	Oficiales Especializadas Primarias	Nacional	Con este estudio realizado por la fundación "EcoCiencia" se pretende frenar la deforestación, minería e incendios en la amazonia, pues esta es considerada el pulmón del planeta.	Positivo
21/12/2020	Siembran 2.500 plantas para restaurar San Pablo del Lago	País	Reportaje	Titular Entradilla Cuerpo	Ninguna	Nacional	Con esta acción se busca restaurar las fuentes hídricas de Imbabura. Protegiendo así a uno de los principales recursos naturales del país como es el agua.	positivo
22/12/2020	Aceite usado se desechará de forma adecuada en plazas	País	Nota informativa	Titular Bajilla Entradilla Cuerpo	Ninguna	nacional	Especial sobre las medidas que se tienen planteadas para combatir el cambio climático, a causa de la contaminación.	Positivo
31/12/2020	Ecuador comprometido con el planeta	Especial	Nota informativa	Titular Bajilla Entradilla Cuerpo	Ninguna	Internacional	El desecho del aceite utilizado en los mercados de la ciudad de Ambato, es un contaminante para el agua, por ende, el municipio de la localidad implemento tachos para recolectar dicho líquido para ser desechado de forma adecuada.	Positivo

28/12/2020	Más de 250 aves registradas en conteo binacional	País	Nota informativa	Titular Bajilla Entradilla Cuerpo	Oficiales Especializadas Primarias	Nacional	Se detalla las cifras y la actividad realizada para contar las aves de Carchi y la frontera con Colombia	Positivo
17/12/2020	Por el ambiente, la Unión Europea se asocia con Leonardo DiCaprio	Mundo	Nota de prensa	Titular Foto Pie de foto Epígrafe	Oficiales Especializadas Primarias	Internacional	La Unión Europea se relaciona con famoso actor, para iniciativas valoradas en 34 millones de euros, para proteger la biodiversidad del planeta en 2021.	Positivo

Elaboración propia